



Lettre d'information N° 26 – Mai 2024

Le mot de la présidente

La situation en Haïti est toujours autant préoccupante. Les ONG humanitaires l'estiment même pire qu'après le séisme de 2010, c'est dire ! Nous nous sentons bien impuissants face à cela mais faisons tout ce que nous pouvons pour montrer à nos amis Haïtiens que nous ne les oublions pas. Comme nous sommes avant tout une association d'aide au développement, nous poursuivons nos actions d'appui et cela semble rassurer nos partenaires. Car la vie continue, malgré tout...

Là-bas, l'école de Vallue et sa cantine peuvent fonctionner, la MJCv poursuit ses activités pour donner aux jeunes du secteur l'espoir de jours meilleurs, la formation au développement local « climat et environnement » avec l'APV et l'AOG prend un second souffle en s'adaptant aux contraintes actuelles.

Ici, les commissions « culture et communication » et « accueil des étudiants » s'activent à préparer deux rencontres, le 16 mai et le 1^{er} juin, auxquelles nous vous attendons nombreux, de même qu'à notre **assemblée générale annuelle** qui se tiendra **jeudi 13 juin à partir de 18h30 à la Maison des Solidarités**.

Bonne lecture et à très bientôt !

Pascale Martel

Actualité des commissions

Commission Ecoles-Parrainage

Dominant la plaine de Petit-Goâve, loin de l'insécurité et de la violence qui règnent à Port au Prince, l'Ecole Communautaire Gérard Baptiste de Vallue n'en est pas pour autant épargnée. Elle souffre inévitablement des dommages collatéraux à savoir des difficultés de transport, d'approvisionnement, de communications, d'accès aux hôpitaux... Mais elle maintient avec opiniâtreté son cap vers la réussite des élèves dans les meilleures conditions possibles ! A ce jour, 389 jeunes de la maternelle à la classe de 1^{ère} sont accueillis à l'école, à parité égale, et, parmi



La journée des fruits à l'ECGBV

eux également, des enfants de familles « déplacées » ayant fui la capitale. Le corps enseignant est au complet et perçoit régulièrement son salaire. A la cantine, dont la construction est désormais achevée, un groupe de mamans bénévoles et dynamiques prépare et distribue chaque jour des repas équilibrés. Une bonne alimentation contribue au bien-être des élèves et à leurs performances scolaires ! Enfin un projet tout récent s'est concrétisé avec la construction d'une clôture pour éviter toute intrusion, dégradation ou vandalisme et sécuriser l'espace scolaire. Nous nous réjouissons de la vitalité de l'école que nous souhaitons plus que jamais soutenir par la poursuite de notre parrainage collectif !

Concernant la **cantine scolaire de l'ECGBV**, fruit du travail acharné de notre équipe « transatlantique », 4 personnes à Lyon et plus de 26 personnes à Vallue, nos efforts se concentrent désormais sur le fonctionnement de cette structure très appréciée des élèves et des parents. Ainsi, LHP a pu obtenir, avec l'aide inestimable du Collectif Haïti de France et de l'Ambassade de France en Haïti, le soutien matériel du Programme National de Cantines Scolaires (PNCS) qui a livré 9 tonnes de denrées alimentaires non-périssables à la cantine ! La Laiterie de Vallue a aussi contribué à l'effort en fournissant chaque vendredi du lait stérilisé et des yaourts à la cantine. De leur côté, les parents contribuent par une participation modeste mais réelle pour chaque repas. Enfin, LHP a organisé une collecte de fonds à la fin de l'année dernière et vos dons ont permis de compléter le budget de fonctionnement de la cantine. Nous vous adressons ici un très grand MERCI pour votre générosité renouvelée.



Commission Culture et Communication

Vous suivez l'actualité de notre association, via le site internet et sur notre page Facebook qui est à nouveau fonctionnelle. Cette année encore, notre commission organise, en partenariat avec la **Maison des Passages** sa "**Journée Haïti**" prévue le samedi 1er juin, de 14 h à 20 h, dans les salles du 44 rue St-Georges à Lyon 5e. Cet événement intitulé "**Haïti, carrefour de la mondialité et de l'Humanité**", comprendra une partie d'échanges avec le psychologue haïtien Daniel Dérhois, sur les relations entre Haïti et la France et leurs effets sur les Haïtiens présents à Lyon, une partie interculturelle avec des lectures de poèmes et slams par des étudiants haïtiens, une vente de livres d'auteurs haïtiens et de tableaux d'artistes haïtiens, enfin une partie festive avec une collation aux couleurs d'Haïti et de la musique haïtienne par une chanteuse et un pianiste, tous deux étudiants à Lyon. Nous serons heureux de vous retrouver, adhérents et sympathisants, tout au long de l'après-midi. D'ores et déjà, nous faisons appel aux bonnes volontés pour nous aider à tenir la vente des œuvres d'art : merci de vous manifester, soit par mail à contact@lyonhaitipartenariats.org, soit par téléphone 06 64 19 72 01, nous vous en remercions par avance !

Retenez bien la date du 1er juin : l'affiche de l'événement vous parviendra très bientôt par mail !

Commission Climat et Environnement en Haïti (CEH)

Après quelques mois de test, la formation proposée par l'APV, la MJCV ainsi que l'AOG de Gros-Morne, avec le soutien de LHP et du CEFREPADE, fait peau neuve. Les difficultés de connexion pour cette formation au développement local « Climat et Environnement » en distanciel, d'appréhension de l'outil, de compréhension, nous orientent vers un nouveau format. Des cours principalement sur support téléchargeable audio et écrit, des séances en présentiel avec des animateurs locaux pour aider à bien comprendre, des exercices en groupe... Deux nouvelles promotions devraient démarrer d'ici quelques semaines à Vallue et à Gros-Morne.

C'est avec l'aide d'un stagiaire Haïtien en Master 2 Risques et Environnement de l'Université Lyon 2, Geordany Pierre, que nous poursuivons l'aventure. En effet, le consulat de France en Haïti a malheureusement refusé une nouvelle fois son visa, sans motif compréhensible, au jeune de Vallue qui devait venir en service civique réciproitaire. Le SCD, Service de Coopération au Développement, renonce pour l'instant (espérons seulement pour un temps) à appuyer une nouvelle demande venant d'Haïti pour intégrer ce beau programme international qu'est PrODDige. C'est bien triste quand on voit tout ce que ceux qui sont passés par là apportent aujourd'hui à leurs structures, après ce renforcement de compétences et cette magnifique ouverture d'esprit qui leur a été offerte.

Nouvelles de la Maison des Jeunes et de la Culture de Vallue (MJCV)

Nous sommes toujours en lien avec la MJCV, qui nous a envoyé son rapport d'activités et financier pour l'année 2023. Notre apport de 500 € a permis l'achat sur place d'un réservoir pour l'eau de pluie destinée à l'arrosage des cultures pendant la saison sèche. Les activités principales des jeunes adhérents sont celles liées à l'agriculture (maraichage et élevage), ainsi qu'à l'organisation de loisirs grâce à des cours de danse du folklore haïtien, des sorties pour découvrir la riche nature autour de Vallue, des conférences apportant des connaissances pratiques aux jeunes, et des journées ou soirées récréatives. Une nouvelle activité appelée « Mainverte » a été créée pour mettre l'accent sur la permaculture : culture de plantules d'arbres à vendre aux paysans locaux, élevage de lapins et de poules, afin de limiter l'importation d'œufs et de viande, tout cela dans un but pédagogique et nourricier pour la communauté de Vallue. En fin d'année, la MJCV a élu un nouveau Bureau et Wilson Faustin a été remplacé au poste de président

par Tyson Jean-Jacques. Nous avons continué à soutenir leurs activités qui, à la fois, protègent l'environnement et participent à l'amélioration des conditions de vie, en leur envoyant 300 € au début de l'année. Nous avons adressé la même somme au groupe des jeunes « Amis des arbres » de l'AOG qui œuvrent dans le même sens.

Ces jeunes passionnés par le développement de leur pays sont pour nous source d'espoir pour voir un jour, pas trop lointain, Haïti se relever et être gouverné pour le bien de son peuple !



Commission Accueil des Etudiants haïtiens

Pour cette fin d'année universitaire l'une des plus grandes préoccupations des étudiants a été la recherche de stages pour laquelle nous avons fait appel à vous dernièrement. Aux dernières nouvelles, tous les étudiants concernés ont maintenant trouvé un stage et les conventions sont en cours de signature. Un bel élan de solidarité une fois encore !

Mais la question de leur proche avenir demeure : comment rentrer en Haïti étant donné l'insécurité actuelle ?

La situation d'Haïti est une préoccupation majeure, c'est pourquoi nous vous invitons à **une grande soirée sur Haïti le jeudi 16 mai à 18h30** à la salle paroissiale de l'église Saint Julien de Cusset, 350 cours Emile Zola, Villeurbanne (pour plus de détails, consultez aussi le flyer de cette activité). Au cours de cette soirée vous pourrez entendre des exposés sur l'histoire et la situation actuelle et en débattre mais pas seulement ... En effet des ateliers vous seront proposés pour vous faire découvrir la richesse d'Haïti à la fois géographique et culturelle. Deux aspects nous paraissent essentiels : comprendre les causes du chaos actuel, et la mise en valeur des capacités de résilience du peuple haïtien qui depuis l'esclavage redresse toujours la tête et, à travers les arts et la culture, sait exprimer sa souffrance et sa joie de vivre dans sa propre partition.

Après cette soirée, nous préparerons la rentrée universitaire et l'accueil des nouveaux étudiants. Le problème du logement, pour les anciens, les nouveaux et pour la plupart des étudiants installés à Lyon, est aussi une préoccupation majeure. Grâce à vous, nous avons déjà pu trouver et mettre en place diverses solutions :

- Hébergements provisoires
- Propositions d'appartement en colocation
- Accueil pour l'année

Toutes vos propositions seront encore et toujours les bienvenues ! Merci d'avance.

A vos agendas

16 mai, à partir de 18h30	Soirée sur Haïti, histoire et situation actuelle, avec les étudiants haïtiens de Lyon	Salle paroissiale de l'église Saint Julien de Cusset, 350 cours Emile Zola, Villeurbanne
1 ^{er} juin, de 14h à 20h	Journée « Haïti, carrefour de la mondialité et de l'Humanité »	Maison des Passages, 44 rue Saint Georges, 69005 Lyon
13 juin, à partir de 18h30	Assemblée Générale Ordinaire de Lyon-Haïti Partenariats (LHP)	Maison des Solidarités locales et internationales, 215 rue Vendôme, 69003 Lyon

Message aux adhérents

Les dirigeants de LHP sont très sensibles au soutien financier apporté par les membres adhérents, car il représente une part non négligeable du budget et contribue à appuyer les actions menées. De plus, n'hésitez pas à proposer, en fonction de votre intérêt ou de vos compétences, de suivre plus particulièrement une action. Cela peut être un petit engagement en temps pour vous, mais plusieurs petits engagements peuvent soulager très sensiblement ceux qui portent le plus de charge...

LHP, association de loi 1901, reconnue d'intérêt général, est membre des collectifs ci-contre.



Vous avez reçu cette lettre car vous avez participé à l'une de nos actions. Si vous souhaitez vous désabonner prière d'envoyer un message à : contact@lyonhaitipartenariats.org

Merci aussi de faire suivre cette lettre à toute personne qui pourrait être intéressée par nos actions.



Lyon-Haïti Partenariats, 10 bis rue Jangot 69007 Lyon

Mail : contact@lyonhaitipartenariats.org

Web : <http://lyonhaitipartenariats.org>

Facebook: [Lyon-Haïti Partenariats](https://www.facebook.com/Lyon-Haïti-Partenariats)